
门缘何5年没安上
后可能安排乱了”，市北区城管局称将汇报落实

青岛市委党校管理学部经济学博
士李光全表示，这本身是一件为民的
好事，在关系到群众切身利益问题时，
一定要将好事办好，实事办实，不能虎
头蛇尾，搞成“半拉子工程”。此外，城
市管理应该像绣花一样精细，说到底
公共服务管理不能松懈，保量更要保
质，不能搞形式走过场。
李光全表示，老旧住宅存在遗留

问题多、市民意识有局限性，要深入到
基层一线去实地调研，建立居民相适
应的管理平台，对于关系到老百姓切
身利益的事应该建立一个监督机制，
要跟踪问效抓落实,前后要形成对照，
保障整个活动的有效进行，解决到位。
“类似事件给我们一个思考，公共
资源来之不易，我们身边的公共资源
不能去浪费，也不能让公共资源处于
闲置状态。”李光全认为，激活沉睡的
公共资源，将死资源变成活资产，需要
大力提升公共服务设施和服务的品
质，不断增强人民群众获得感、幸福
感、安全感，让老百姓体验“美好生
活”。

从2016年至2021年，嘉兴路32号
居民等了一年又一年，可防盗门却怎
么也安不上。
问题究竟卡在哪？居民们一头雾

水，街道办的工作人员表示“安乱了”，
6扇防盗门躺在地上，任凭风吹日晒。
5年时间里，这些防盗门仿佛成了被
遗忘的“弃儿”。如果不是居民看不下
去向记者反映，也许再没有人关心这
些防盗门的未来。
本应是惠民利民的好事，为何最

终演变成了这般模样？“太可惜了！”
“太浪费资源了！”这是采访中居民表
达最多的字眼。街道办解释称，当时防
盗门与单元门不适配等原因，造成了
防盗门无法安装。显然，这一回应依然
无法解释一些疑问：工程之前是如何
做的调研？工程中如何解决的问题？工
程后如何做的收尾工作……一系列的
疑问，居民们需要答案。
如果民生工程变成“半拉子”工

程，受到群众的质疑，这就违背了民生
工程解决民生问题的要义，最终损坏
的是政府的公信力。只有把民生工程
办成人民群众的“放心工程”，把有限
资金重点放在补短板、惠民生的在建
项目上，才能真正发挥其惠民效应。如
何保证按工程进度及时到位、不留缺
口，形成闭环？需要每个环节思考。

4月15日上午，半岛记者就此咨
询了四方街道办事处。城管科一名工
作人员介绍，安装防盗门大约是
2016年，由市北区城管局负责，有居
民反映后，他们给区城管局汇报过相
关情况，因为施工单位不是街道办安
排的，街道办无法与施工单位取得联
系，“当时给我们留了一个维修电话，
但是维修和安装不是一回事”。
该工作人员表示，因为燃气管道

的改造等原因，一些单元门口不规
则，施工单位安装单元门时，基本上
一个单元门就要改一下形状，“全成
了定制的了，无法批量生产，有些在

厂家制作完了以后，安装过程中出现
了不合适，或者出现装不上的情况。当
年新安的防盗门量很大，只能是好装
的先装，不好装的先放一放，但是有些
地方放着放着，最后可能就安排乱了，
还有个别的防盗门是居民不让装”。
该工作人员表示，对于事件详

情，建议咨询市北区城市管理局联系
施工单位询问详情。随后，记者就此
事联系了市北区城市管理局，一位工
作人员表示，已经将情况反映给领
导，将由领导答复此事。不过，截至记
者发稿前，尚未接到有关此事的答
复。

四方街道办：安装时不匹配
市北区城管局称，已经将情况反映给领导

近年来，政府部门为不少小区免
费安装了防盗门，这是一件民生工
程，但是也出现了部分“好事没办好”
的“后遗症”。

防不住的外来人员
2020年，家住太清路的市民王先

生曾向记者反映，因为附近都是老楼，
前几年政府出钱为居民们做了保温层
并更换了防盗门，这让居民们都很开
心，但是新的问题又出现了。“本来更换
防盗门是为了不让那些乱七八糟的人
进来，让居民生活得更安全！可是我发
现总有一些陌生人能随随便便上楼，有
人说附近的楼座都是一个密码。”宁夏
路街道办城管科工作人员介绍，这批门
是2017年统一更换的，当时因为都给
居民配备了钥匙，所以密码并没有更
改，街道办立即安排工作人员现场查
看，并联系厂家处理。
此外，免费加装防盗门的维护管理
也是个问题。据了解，防盗门保修期一
般为两年，一旦超期维修就成为难题。
此前李村街道有居民表示，前些年有关
部门给青峰路30号免费安装了单元防
盗门，但防盗门起不到正常的防护作
用，外来人员随意进出，楼内安全和卫
生状况让人担心。敦化路街道有居民曾
爆料，楼里的住户比较复杂，有些人为
了进出方便，在防盗门纱窗部位掰出了
一个口子，不带门卡也可以开门。

“人为破坏”成难题
老小区安装防盗门后，为何没有

发挥应有的作用？记者了解到，一些
居民也提出了自己的观点和考虑，
“板子”不能全部打在居委会等部门，
一些居民在生活中不注意维护防盗
门，特别是租户比较多的小区，一些

人维护公共设施的意识不强，个别一
楼的居民认为防盗门开关扰民，因此
并不同意防盗门经常开关。
4月14日，记者在市南区八大湖

附近走访发现，小区清一色安装了新的
防盗门，只需要在屏幕上输入密码，防
盗门就可以打开，多数使用状况良好。
不过，走访时记者发现，有几处居民楼
的防盗门却没有发挥应有的作用，有的
防盗门用一根铁丝勾住，有的留了一条
缝隙，还有的防盗门已经无法正常关
闭。小区一位老人介绍，这一批防盗门
是2020年安装的，自从安装了防盗门
后，居民安全感得到了提高，但确实也
存在防盗门维护不到位、故意打开等问
题，这让防盗门的安全性打了折扣。

后期维保成难题
对于防盗门未安装及维护保养的

问题，嘉兴路社区居委会的工作人员表
示，“当时制作的时候，可能也有问题，
安不上。另外，周围居民楼就是安上也
关不住，这些小区缺乏物业管理，有些
居民意识不强，有的人甚至故意搞破
坏，社区修了也不管用。”
采访中一些居民表示，即使新的
防盗门安装到位，维护保养也是一个
问题。“过了保修期后，防盗门出现故
障后费用需要全体业主分摊，这个太
难收了。”李沧区十梅庵路一小区楼
长刘女士告诉记者。此外，还有居民
表示，防盗门维护保养可否启用房屋
维修资金？记者了解到，青岛市从
2012年开始要求业主缴存房屋专项
维修资金。不过，一些老旧小区的房
屋并没有缴纳这笔资金，上世纪 90
年代“房改”时曾有部分已购公房缴
纳了这笔费用，但由于年代久远，再
加上之前的单位难觅影踪，启用这笔
费用可谓难上加难。

那些民生工程留下的“后遗症”
防盗门不防“盗”，楼内安全和卫生让人忧
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嘉兴路32号其中一个单元只安装了一半防盗门。

由于防盗门迟迟未安，楼内贴满了小广告。

一些闲置的防盗门已经出现了损坏和生锈现象。

一整扇蓝色防盗门被“丢弃”在小区内。
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